

*Abstract*

Vor dem Hintergrund moderner philosophischer Ansätze betrachtet, weist Edwards' Lösung der Frage nach der Vereinbarkeit von Freiheit, Verantwortung und Determinismus in *Freedom of the Will* (1753/54) über das Konzept der «moralischen Notwendigkeit» Parallelen zum modernen Freiheitsdiskurs auf, unterscheidet sich aber von diesem grundsätzlich in seinem eindeutigen Bekenntnis zu einem theologischen Determinismus. Dass dieser nicht freiheitsbeschränkend ist, beweist Edwards mit Hilfe einer am traditionellen Calvinismus orientierten Gnadenlehre, die in Gestalt einer theologischen Psychologie über die Ausbildung menschlicher Dispositionen reflektiert und dadurch einen Freiheitsbegriff ermöglicht, der nicht nur formal, sondern auch inhaltlich bestimmt ist. Damit wird ein Weg beschritten, der weiteres theologisches Nachdenken über das Verhältnis von Schöpfergott und menschlicher Freiheit anregt.

In *Freedom of the Will* (1753/54) Edwards reconciles determinism, freedom and responsibility. A comparative approach shows both the parallels of Edwards' concept of «moral necessity» to modern philosophical theories of liberty and the differences which are grounded in Edwards' premise of theological determinism. That this premise does not outweigh human freedom is shown by Edwards' version of classical Calvinist concepts of grace shaped as a theological psychology which reflects on the development of human habits and dispositions. Thereby Edwards not only describes freedom formally but also with regard to its possible contents. Edwards' understanding of human freedom gives a new dimension to the topic facilitating further reflection on the relationship between God's liberty as creator of all things and human freedom.

*Katharina Krause, Tübingen*